

# CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN; MOBA, 3, 4 y 5

AÑO XXVII MARTES, 24 NOVIEMBRE 1936

NÚMERO 8.373

TELEF. 1975

FRANQUEO CONCERTADO

La evacuación de Madrid es el único problema de que se ocupa ahora la Junta roja de defensa madrileña, concentrándose autos y camiones en la capital para el transporte de los que van a ser evacuados y pesando la defensa únicamente sobre la brigada internacional, ya que las organizaciones obreras sólo se ocupan de organizar la evacuación

NUESTRA AVIACION BOMBARDEO, CON FORMIDABLE EFICACIA, EL MINISTERIO DE LA GUERRA, CA-YENDO UNA BOMBA DE GRAN POTENCIA EN EL PATIO CUADRADO, QUE, AL EXPLOTAR, PRODUJO UN GRAN INCENDIO

El Alto Mando de los nacionales, reunido para cambiar impresiones, ha encontrado plenamente satisfactoria la situación. — El crucero rojo «Miguel de Cervantes», hundido a la entrada del puerto de Cartagena. — Ha sido ocupado, en el sector de Sigüenza, el pueblo de San Andrés del Congosto. — En el sector de Madrid, se llevaron a cabo pequeñas operaciones para consolidar y mejorar las posiciones ocupadas. — Chile y Perú van a reconocer el Gobierno de Franco. — Ya han llegado a Salamanca los Embajadores de Alemania y de Italia. — Estas dos naciones no tolerarán que Rusia intervenga en ninguna nación mediterránea y tampoco que España se convierta en una colonia rusa. — El comunismo es declarado fuera de la ley en Estados Unidos. — La persecución de los alemanes en Rusia causa la mayor indignación en Alemania

## HOMENAJE M ERECIDISIMO

Mallorca entera, atenta a la iniciativa del dignísimo Comandante Militar de Baleares manifestada con fecha 2 de los corrientes por medio de apropiada Comisión organizadora, se apresta entusiastamente a rendir justo e imperecedero homenaje de admiración y gratitud al malogrado General Excmo. Sr. don Manuel Goded Llopiés, y es fuerza confesar que por mucho que haya en este sentido, no obstante va a quedarse corta.

En efecto, la triste y luctuosa experiencia de los hechos vandálicos perpetrados por las hordas rojas en las provincias españolas donde todavía prevalece el marxismo, aquilata más que cualquiera frase la inmensa suerte que a nuestra Isla cupo en el histórico día 19 del pasado agosto, Mallorca tenía en el supremo mando militar un cristiano y aguerrido patriota que consciente de la realidad y con rápida y enérgica voluntad supo mantener y garantizar el orden y la paz en nuestra patria chica, evitándonos horas amargas, de dolor y de angustias terribilísimas.

Máxima es, por tanto e inapreciable la deuda que con el que bien puede calificarse su salvador tiene Ma-

llorca, y por ende justo es que su recuerdo no sólo se consigne en las páginas de la Historia, si que también haya algo más que de una manera más íntima, demuestre a los suyos el agradecimiento de Mallorca; y ese recuerdo-homenaje debe además ser tanto más espléndido cuanto que el General Goded no contento con lo que ya aquí hizo por su Patria, dió por ella además su vida heroicamente en Barcelona a donde se trasladara para encargarse de difícil y arriesgado cometido.

Arrriba, pues, pueblo mallorquín. La iniciativa tuvo días pasados frases de encomio y de recomendación por parte de nuestra primera Autoridad eclesiástica. Por otra parte, no más que una semana falta para cerrarse la suscripción abierta al efecto. La espléndidez de Mallorca cabe esperar que se hará bien patente con quien nos evitó lágrimas, sangre y destrozados materiales. El agradecimiento es la más expresiva demostración de la caballeridad y de la nobleza cristianas, que tal debe ser nuestro anhelo: nobleza, repetimos, y caballeridad cristianas.

## UN DECRETO Y VARIAS CIRCULARES DEL GOBERNADOR

Los Maestros Nacionales de las Escuelas de Palma don Francisco Rosselló Gil, Secretario de la Inspección provincial de primera Enseñanza de Baleares y su consorte doña Margarita Bordoy Sansó, han hecho el donativo de mil quinientas pesetas en una libreta de ahorro a plazo número 1 de la "Caja de Pensiones para la Vejez", siendo deseo de los donantes que la cantidad referida sea distribuida:

500 pesetas para la suscripción

500 pesetas para engrosar la suscripción abierta a favor de nuestros Aviadores, para premiar su pericia o hechos más sobresalientes de la actual campaña, y

500 pesetas para abrir 20 libretas de ahorro, bajo las siguientes condiciones:

A favor de los hijos de soldados, nacidos después de la fecha gloriosa del 19 del año en curso, en que comenzó en Palma el Movimiento Salvador, teniendo referencia los soldados heridos cuando el desembarco o durante la estancia de los invasores en nuestra Isla o aquellos que más se hayan distinguido o mejor comportamiento hayan observado en filas según justificante de los Capitanes respectivos.

Los favorecidos han de ser precisamente aquellos a quienes la Escuela Nacional por mediación de las tres Maestras Nacionales de Palma que forman la Comisión organizadora "pro Canastillas" doña Juana María Ferrá, Maestra de Sección de la Graduada de niñas aneja a la Normal, doña Magdalena Garau, Maestra de Sección de la Graduada de Son Español y doña Margarita Bordoy Sansó, Maestra de la Escuela Nacional de Párvulos de Ca'n Capas haya entregado canastillas o haya ano-

tado para ser favorecidos oportunamente, es decir, los anotados antes del día 5 del corriente mes de noviembre.

La cantidad inicial de la libreta — veinticinco pesetas — no podrá ser retirada por los padres del titular, antes de los catorce años o fin de la escolaridad del niño o niña, bastando para ello la simple promesa de los futuros o nuevos padres de aquéllos.

La entidad bancaria o de ahorro en que se abrirán las Libretas será designada por este Gobierno, como igualmente el día en que tienen que entregarse aquellas a los soldados favorecidos, las cuales pedrán ir a nombre de los niños recién nacidos los ya en vida y a nombre de las futuras madres las de los por nacer, a fin de que no se retrase la donación.

Los que se crean encontrar en las condiciones o circunstancias que anteriormente se detallan remitirán sus peticiones acompañadas de los debidos comprobantes a este Gobierno, quien las enviará a la referida Comisión para que determine la preferencia de los solicitantes con arreglo a las bases o condiciones que se determinan en el presente anuncio.

Palma, 11 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

A partir de la publicación de la presente Circular en el "Boletín Oficial", los sellos o timbres que el Colegio de Arquitectos venía obligado a fijar en toda la documentación que intervinieren los Sres. Arquitectos de Mallorca y Baleares serán sustituidos en su equivalencia por sellos o timbres del paro obrero, sin perjuicio de los que deban ponerse de timbre del Estado en sus facturas de honorarios,

mientras que por la superioridad no se disponga otra cosa.

Palma, 13 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

Llegadas a conocimiento de este Gobierno Civil, disposiciones dictadas por nuestro legítimo Gobierno, a partir de esta fecha se irán publicando en este "Boletín Oficial" las que se conozcan y sean de aplicación a la Provincia Balear.

Las autoridades subordinadas, inspectores de enseñanza, etc., me pondrán las disposiciones que se consideren necesarias para el desarrollo y aplicación de aquellas disposiciones del legítimo Gobierno.

Palma, 13 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

\*\*\*

DECRETO

Habiendo quedado transformada la Comisaría General de Enseñanza de Baleares en Consejo Provincial de Enseñanza por Decreto de 10 de octubre próximo pasado, pierden su razón de ser los Delegados-Rectores que de la misma dependían, debiendo ser devueltas a las personas que desempeñan estos cargos en los Centros de enseñanza secundaria y profesionales sus antiguas funciones y derechos de Directores; en consecuencia vengo en disponer:

Primero. Desde esta fecha continuarán al frente de sus respectivos Centros docentes con la denominación de Directores los señores Delegados-Rectores que forman parte del Consejo Provincial de Enseñanza, cuyos nombres figuran en el Decreto emanado de este Gobierno Civil en 10 de octubre último.

Segundo. Quedan confirmados en sus cargos de Secretarios de los mismos Centros los señores que fueron nombrados por la Comisaría General a propuesta de los Delegados-Rectores.

Palma, 14 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

\*\*\*

CIRCULARES

Al objeto de que sea, en todas las ciudades y pueblos, eficiente y efectiva la labor de este Gobierno, para solución del paro obrero, los Sres. Alcaldes remitirán a la Delegación Provincial del Trabajo, nota del número de obreros parados, existentes en cada localidad, con expresión de su oficio. Deberán también remitir nota detallada de las necesidades locales en cuanto se refieren a obligaciones de los Ayuntamientos, dando carácter de urgencia a las obras que sean de saneamiento, embellecimiento de las poblaciones y las escolares.

Se señala un plazo de quince días a partir de la fecha de esta Circular para su cumplimiento del que exigirá la máxima responsabilidad a los señores Alcaldes.

Palma de Mallorca, 16 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

\*\*\*

Para lograr que las ciudades y pueblos presenten el aspecto de o-

## CUESTIONES SOCIALES

Acto de honda trascendencia y profesional, el celebrado anteaer, ante un centenar de patronos, representantes de todas las actividades mercantiles e industriales de la isla. Con patriótica unanimidad y en medio de entusiastas aclamaciones, se acordó encuadrar la Federación Patronal de Mallorca en la disciplina gremial nacionalista.

Escuchamos, en medio de impresionante silencio, la palabra cálida y precisa del Jefe Provincial de las Organizaciones Nacionalistas, quedando excelentemente impresionados de la doctrina expuesta por el culto disertante. Tras ello y sin apenas discusión, se tomó el acuerdo citado, punto de partida para la transformación total de la poderosa corporación.

Dado el sentir de los concurrentes cabe esperar para el futuro, un mayor interés y diligencia en el estudio y solución de todos aquellos problemas de índole económica y profesional que, por inveterado excepticismo, quedaron al margen de las actividades sociales. Desbaratada la ingerencia del caciquismo político en las corporaciones, una tras otra habrán de sumarse al movimiento revolucionario constructivo de la nueva España.

Multitud de problemas que afectan a productores y consumidores tendrán que ser estudiados y resueltos de modo que convengan ante todo a la prosperidad colectiva, y entre ellos, tal vez, el primero, sea el de la hono-

rabilidad profesional, para evitar que, como hasta hoy aconteció, cualquier individuo sin medios, sin conocimientos y lo que es más grave, con una moral deficiente, pueda establecer en Mallorca una industria en perjuicio de las que ya existen.

Nuestra especial situación geográfica nos da el derecho de atajar la anarquía incubada por un mal entendido liberalismo económico, y presentar a los legisladores soluciones concretas de orden moral y material. Ni en nombre de la careada libertad de comerciar, ni en el de los vanos y desacreditados principios liberales, debe consentirse que las corporaciones mercantiles e industriales sean la colectora de todas las incapacidades.

Por el honor profesional, hemos de recabar una ley para que nos otorgue la facultad de conceder o negar el premissa para la apertura de nuevos establecimientos mercantiles o industriales. Y como complemento de estas medidas, urge la creación de un tribunal de honor que aparte del ejercicio profesional a quien no sea digno de ello.

En otros artículos iremos exponiendo a la consideración de nuestros camaradas, otros problemas de gran envergadura corporativa, que conviene tener resueltos sin demora, para que hallen la debida sanción en la nueva legislación que ha de promulgarse.

Andersen.

blación limpia y civil, los Sres. Alcaldes tomarán las oportunas medidas y dictarán las correspondientes disposiciones prohibiendo la fijación de carteles, letreros, etc., de anuncios en fachadas y paredes, señalando penas a los infractores siendo considerados siempre como tales, las empresas anunciadoras.

Como complemento los Ayuntamientos dispondrán el levantamiento de paredes, vallas o carteleras, únicos sitios donde podrán fijarse

carteles. Se prohibirá, asimismo, que se ensucien las fachadas de las casas, con rayas, palabras, números o dibujos, por la chiquillería del lugar.

Se señala un plazo de ocho días, a partir de la fecha de esta circular, de cuyo cumplimiento darán cuenta los Señores Alcaldes.

Palma de Mallorca, 16 de noviembre de 1936.

El Gobernador, Mateo Torres

## RADIOGRAMAS RECIBIDOS AYER (Servicio de «Radio Mallorca»)

La toma de Madrid, dice ahora Araquistain, no tiene importancia

Los rojos catalanes que iban a Madrid regresan a Barcelona

Raido Jaca, a las 15:30 horas: Valladolid. — Por las calles de Madrid se ven centenares de personas que buscan desesperadamente un rincón para guarecerse contra el frío por falta de albergue.

El Gobierno de Inglaterra ha pedido al del general Franco la ampliación de la zona de refugio madrileña actual. El número de refugiados en ella es de diez mil y el sitio resulta por ello insuficiente.

Paris. — Araquistain ha hecho unas manifestaciones en las que ha dicho que se daba por descontada la caída de Madrid en poder de las fuerzas

del general Franco, pero que en vez de considerar la pérdida como un fracaso para las fuerzas rojas, cree es un éxito (¿?) pues Madrid no representa ningún objetivo militar y solo era, para los rojos, un verdadero problema, tanto para su aprovisionamiento como para su defensa. Ha dicho que con este mismo problema va a tropezar el general Franco. Repite, pues, que el abandono de Madrid será un éxito para los marxistas. A pesar de todo, creemos que el general Franco no cesará en su empeño de tomar Madrid, pues sabe perfectamente que todas las provincias de España ocupadas por el Ejército salvador están preparadas y dispuestas a abastecer y aprovisionar la capital de España de cuanto le haga falta.

Barcelona. — Hace unos días fué enviada una fuerte columna de rojos

catalanes hacia Madrid, con objeto de cooperarse a la defensa de la capital, que debía luchar al lado de la llamada columna internacional. Cuando en Barcelona ya se creía que la columna estaba en plena actividad, causó sorpresa el regreso de la misma. Los dirigentes, seriamente amenazados por los milicianos, regresaron también; los milicianos decían que se les había enviado a combatir, pero que vista la situación de la capital, no era posible hacerlo. Acusaban a sus dirigentes de haberles mandado al matadero.

Lisboa. — El corresponsal del "Diario de Lisboa" da cuenta, en una crónica, del siguiente hecho:

Un guardia civil que había estado combatiendo en las filas rojas, iba a ser fusilado por sospechas, por los marxistas. Al llegar al sitio donde se debía realizar la ejecución, echó a correr y llegó hasta las tropas nacionales; allí, después de explicar la que le había sucedido, se le respetó la vida y quedó atendido.

Las filas del general Franco se ven diariamente aumentadas por gran cantidad de personas de derecha y milicianos que fueron de los rojos que se entregan, con sus armas, los cuales desean luchar en las filas de los nacionales.

Madrid. — Se han repartido unas hojas firmadas por el Embajador soviético Rossemberg en las que se dice que las trincheras de los rojos han de servir de fosas a los nacionalistas. ¡Que te crees tu eso! Servirán de tumbas a los nacionalistas... que enterrarán en ellas a los canallas rojos.

Tenerife. — Ochenta milicianos rojos se encontraban refugiados en los altos de un edificio madrileño, desde donde hostilizaban a las fuerzas nacionales que actuaban en las inmediaciones. Fueron duramente atacados, y después de ser la lucha, se logró capturarlos. En los bajos de la misma finca, fueron encerrados como prisioneros pero 21 de ellos lograron escapar.

Nuestras fuerzas les persiguieron en su huida, logrando fueran bajas la mayoría de los fugitivos.

## Se acentúan las divergencias entre los socialistas y comunistas

En Madrid se organizaron manifestaciones pidiendo la rendición

Tenerife. — Los comunistas y socialistas se reunieron en un local de Madrid par atratar de asuntos referentes a la defensa de la capital. Después de haberse increpado e insultado mutuamente, no llegaron a un acuerdo y los comunistas abandonaron el local. La desavenencia entre socialistas y comunistas se va acentuando por momentos y por este motivo, hay en las filas rojas gran desmoralización y la unidad de mando, tan necesaria y por ellos tan careada, no se ve por parte alguna.

Madrid. — El Embajador de Santo Domingo ha hecho un refugio en su casa, el cual ya está completamente ocupado por un centenar de personas. Al mismo tiempo y por orden del Presidente de la República dominicana, han sido enviados a su país varios niños huérfanos de la guerra civil española, a los cuales se ha comprometido el Presidente de la República a atender, en su manutención y educación.

Tenerife. — Ayer se organizaron en Madrid varias manifestaciones para pedir la rendición de la capital. Una de ellas, al llegar a la plaza de la Cibeles fué disuelta violentamente por los milicianos rojos.

Un oficial ruso ha declarado que la entrada y ocupación total de Madrid por los nacionalistas se da por descontada, pero que todavía cuentan con el último baluarte del comunismo que será Cataluña.

Unión Radio Madrid no está ya en la capital, y aunque emite con una frecuencia idéntica a la acostumbrada, se ha podido comprobar que no funciona dentro Madrid.

Tenerife. — El Gobierno vasco ha decretado la apertura de las clases en la Universidad. Que sepamos, en Vasconia no existe Universidad alguna.

Paris. — Un periodista ha dado cuenta de la insistente petición de algunos dirigentes comunistas que intentan organizar la III internacional. Cree dicho informador que Rusia logrará desencadenar una guerra civil en Francia.

## En Moscú han sido fusilados varios súbditos alemanes

Rusia quiere desencadenar la guerra civil en Francia. — Los mineros de Asturias se van entregando a las fuerzas nacionales

Valladolid. — Han sido fusilados en Moscú los alemanes que fueron detenidos acusados de hacer campaña anticomunista en el territorio ruso.

Tenerife. — El Gobierno de la Generalidad ha ordenado la evacuación de algunos puntos costeros, ante el

temor de desembarcos de las fuerzas nacionales.

En Asturias, los mineros, a medida que se van dando cuenta de la situación general de España, se presentan a nuestras filas para rendirse. Han sufrido tal descalabro que hay pueblos en donde solamente han quedado trece habitantes, por haber sido muertos los demás en campaña.

El abastecimiento de Gijón y otros pueblos en poder de los rojos, es bastante difícil, pues carecen de todos los elementos indispensables y una de las pocas cosas que podrían tener, que es el pescado, no la tienen porque los pescadores no se atreven a salir.

Roma. — Radio Roma dice que la muerte del cabecilla Durruti no ha sido en campaña; asegura que Durruti fué muerto en su propio domicilio por los comunistas.

## Japón y Chile, dispuestos a reconocer el Gobierno del General Franco

La situación internacional es favorable a los nacionalistas. — El Embajador alemán conferencia con el Jefe del Gobierno inglés. — Oficiales e ingenieros soviéticos dirigen las defensas de Barcelona

Paredes. — Después de haber sido reconocido el Gobierno del Generalísimo Franco por Italia, Alemania, Guatemala y San Salvador, se cree que no tardarán mucho en reconocerlo otras

## COMANDANCIA MILITAR DE BALEARES

Rasgo generoso  
Las señoras doña María del Olvido Terrasa Pou de Taix y doña Margarita Martínez de Cladera, llevadas por su generosidad, han entregado en el Parque de Intendencia de esta Plaza 107 mantas, 2 bufandas y 8 camisetas, producto de una colecta iniciada y verificada por dichas señoras.

Lo que se hace público para satisfacción de las interesadas.

Servicio de Plaza para el día 24 de noviembre de 1936

Parada:  
Comandancia, Prisión, Estaciones, Cárcel y Prisión Calle Salas, Regi-

## ALOCUCION DEL GENERAL QUEIPO DE LLANO

Casi dedico tanto tiempo a asuntos de la guerra como a los que se refieren a la economía del país. Hoy he visitado unos terrenos que se han puesto en condiciones de cultivo en una extensión de 28.000 hectáreas. En estas propiedades hay actualmente en construcción 25 grandes casas de labor y de máquinas y una gran cantidad de fuentes y compuertas. Ya se habría resuelto el problema agrario si los gobiernos, en lugar de hacer esa ridícula reforma agraria, hubiesen favorecido empresas de este índole.

En el día de hoy ha marchado a Salamanca el encargado de negocios de Italia cerca del gobierno del Generalísimo General Franco. Uno de los próximos días va a partir también el encargado de negocios de Alemania. Los dos se han ganado las simpatías de todo el pueblo sevillano porque representan a estos países nuevos, juveniles entusiastas y energías en las que se puede fundamentar el ensanchamiento de un país.

El reconocimiento del Gobierno de Burgos por Italia y Alemania, continúa siendo el tema favorito, principalmente para los radios y periódicos marxistas. Y es que nadie puede esperar nada de los rojos ni de Rusia. Hace veinte o veinte y cinco días, un vapor de la "White Star Line", que tuvo que refugiarse en la bahía de Rosas a causa del temporal, fué asaltado por los rojos españoles, desvalijado el barco y detenida la tripulación, permaneciendo sin ninguna clase de atenciones durante más de tres semanas en la cárcel. Inglaterra no se ha enterado, o, mejor dicho, no ha querido enterarse.

Rusia quisiera que Alemania siguiera la guerra europea que se está desarrollando en España con indiferencia, pero Alemania considera a sus trabajadores como buenos ciudadanos, mientras que Rusia considera a los hombres, no como ciudadanos, sino como cosas.

El cónsul de Alemania en Barcelona, para salir de la población, tuvo que desnudarse en la Aduana, con el pretexto de que llevaba en la ropa interior documentos importantes.

Toda la prensa de Ginebra, y en general la de Suiza, comentando el reconocimiento del Gobierno de Burgos por Italia y Alemania, dice que lo mismo debieran hacer todas las naciones dignas, porque en la zona roja no hay seguridad ninguna para los ciudadanos ni garantía para sus derechos. Añaden los periódicos suizos que en la zona ocupada por nosotros están tan tranquilos como en tiempo de paz.

El ministro de Relaciones Exteriores de Inglaterra ha conferenciado con los embajadores de Alemania e Italia, ante los cuales expresó dura-

naciones, antes de que haya sido totalmente ocupado Madrid.

Ha causado también grata impresión el que Inglaterra reconociera a ambas partes en lucha, en España, beligerantes.

Estados Unidos ha enviado un avión para la evacuación de los refugiados de España.

Parece que el Japón y Chile van a reconocer de un momento a otro al Gobierno del general Franco.

El cónsul francés en Barcelona ha aconsejado a los súbditos de su país que abandonen la ciudad conidal, en vista de las declaraciones hechas por el general Franco.

Radio Milán, a las 16 horas:

Londres. — El Embajador de Alemania von Ribentroph confirió con el jefe del Gobierno inglés. Se cree que trataron asuntos relacionados con la guerra civil española.

Paris. — Se confirma que en Barcelona, oficiales e ingenieros soviéticos dirigen la construcción de fortificaciones de cemento armado y refugios contra los ataques aéreos.

"L'Echo de Paris" reprocha a Leon Blum que, en la alocución que pronunció con motivo de los funerales del ministro Salengro, pronunciara un discurso que más que una llamada a la concordia sirvió para excitar más la tensión política reinante.

Lisboa. — Se celebró un gran acto anticomunista, con asistencia del Jefe del Estado general Carmona. El entusiasmo fué indescriptible.

miento Infantería Palma núm. 36.  
Sala de Armas, Grupo Mixto Artillería núm. 1.

Caballería, Grupo Mixto Ingenieros número 1.

Jefe de día, Comandante de Artillería, don Luis Feliu Fons.

Imaginaria, Comandante de Infantería, don Juan Fuster Rosinó.

Visita Hospital, Primer Capitán de Artillería, don Mariano Zaforteza Vilhalonga.


Vigilancia los Cuerpos de la guarnición.

D. O. de S. E., El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

mente su censura por la descarada intervención de Rusia en los asuntos de España. Rogó a dichos representantes que no se apartasen del comité pro no intervención, aun cuando le consta la decisión de los dos gobiernos, que están dispuestos a impedir la llegada de barcos soviéticos y precisadas a atacar a Rusia, la cual falta a todos los preceptos y leyes internacionales. El "Giornale d'Italia" dice que el gobierno italiano tiene la firme decisión de no consentir la intervención rusa en España, y como el Komintern afirmó, después de la reunión del Comité de no intervención en Londres, que quedaba en libertad para intervenir, dicho periódico italiano dice que Italia no permitirá libremente Rusia, porque con Alemania y el Japón harán valer sus armas. "Le Temps" dice que la seguridad de la victoria nacionalista es lo que ha hecho que Italia y Alemania hayan reconocido al Gobierno de Burgos.

Las radios y periódicos rojos hablan de la muerte de Durruti, que, desde luego, era un modelo. Cuando joven, ya falsificó un cheque, que cobró en un banco, pero consiguió marchar a la Argentina y escapar de manos de la policía. Allí, reconociendo que era un genio del progreso moderno marxista, le condenaron a muerte. Consiguio huir también y marchar a Barcelona, de donde se llevó los fondos de los sindicatos. Era un perfecto marxista. Cuando volvió por segunda vez a Barcelona, sus compañeros ya se habían olvidado del robo y fué acogido con toda clase de simpatías. Ahora el gobierno de Valencia trata de hacerle los mayores honores y de exponer su cadáver, para que cuando el público le vea, reconozca uno al que robó su cartera, otra al asesino del señor "tal" y todos por el estilo. En representación del gobierno, ha ido a Barcelona el ministro de Justicia, que, como el muerto, era un perfecto ladrón, estafador, criminal y perseguido por los tribunales, en cuyos registros están sus antecedentes, si ya no los han quitado. Lo curioso es que resulta que no ha muerto, según decían ellos, "como los bravos, heroicamente", sino luchando con los de la FAI y comunistas, a los que se quiso imponer.

Seguramente ellos, no reconociéndole autoridad por haber estado poco tiempo en la prisión, le mataron como se mata a un perro. De modo que los honores y la estatua que se



# D.<sup>a</sup> Catalina Sampol y Campins

E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, hija política, primos, y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará el día 25 del actual a las 10, en la Iglesia del Socorro.

guramente le harán en las Ramblas quedan en un perfecto ridículo.

Los marxistas hacen desaforadas protestas porque en el día de hoy — dicen ellos — un submarino de una nación extranjera ha torpedeado al "Cervantes", produciéndole graves averías. Eso dice el parte oficial rojo. Las noticias nuestras, que podrían también no ser exactas, dicen que el "Cervantes" se encuentra ya en el fondo del mar. Dice también el parte oficial que el "Méndez Núñez" fué también torpedeado por otro submarino distinto, no sufriendo averías. Dicen que han sido dos submarinos de una nación extraña, afirmación como las que pueden hacer esos señores, siempre gratuitas. Se fundamentan en que nosotros no tenemos submarinos y no hemos tenido tiempo para hacerlos en los arsenales. Eso no es una razón, porque tampoco ellos tenían tanques ni aviones y hoy los tienen, porque los han comprado. ¿Y por qué no podríamos nosotros haber comprado submarinos? Puede ser haya ocurrido y puede también que no. Quizá los barcos hayan chocado con alguna de las minas que pusimos en aquel puerto.

El hijo del señor Ossorio y Gallardo, que ni Ossorio ni Gallardo es, ha sido nombrado embajador en Bélgica. Su padre, cuando hizo falta ser monárquico para encharcar al hijo idiota, se hizo monárquico. Ahora se ha hecho comunista para conservar el echufe del niño y hacerle llegar a embajador.

El parte recibido de la oficina de prensa de Avila, dice que durante la noche pasada nuestra aviación reanudó su actividad. Esta mañana bombardeó el ministerio de la Guerra; una bomba de gran potencia cayó en el patio cuadrado del edificio, que estaba convertido en depósito de explosivos, combustibles y municiones. La explosión fué enorme, produciéndose un gran incendio. Las llamas se

## INTERESANTES MANIFESTACIONES DEL Sr. GOBERNADOR CIVIL

### Dos notas

Al visitar hoy al señor Gobernador, nos ha manifestado que el Secretario de "La Naval", Sociedad de Carpinteros de Ribera y Calafates de esta Capital, que se ha disuelto, ha entregado en este Gobierno dos libretas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, Serie J, números 48.645 y 48.646, con un saldo de 308,34 ptas. y 1.885,86 pesetas respectivamente, y 289,50 ptas. en metálico, cantidades que son enviadas al Sr. Alcalde de Palma con destino al paro obrero, y 1797 pesetas que ha enviado el Comandante del puesto de la Guardia civil de Sóller, importe de cantidades de plata incautada a varios vecinos de aquella localidad, que se envían al señor Presidente de la Diputación provincial con destino a la suscripción a favor del Ejército Nacional, descontadas dos pesetas sesenta céntimos de timbres.

Igualmente nos manifestó que había recibido un oficio del Sr. Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana de esta capital, comunicándole la complacencia de dicha Sociedad por la circular dictada por su autoridad ordenando la reposición de las Cruces que por varios salvajes fueron destruidas en distintos pueblos de esta provincia, atención que agradece vivamente.

Construcción de 60 casas para obreros y empleados modestos. — Se da ocupación a cien obreros más. — Se construirá un campo de deportes

Al recibir ayer el Gobernador civil Sr. Torres Bestard, a los periodistas, nos manifestó que se había reunido la Junta del Paro-Obrero, acordándose en dicha reunión la construcción de una barriada de casas baratas, no tan solo para obreros, sino también para empleados modestos.

observaron durante varias horas de considerable distancia. También fué destruido un convoy de camión que se dirigía a Madrid por la carretera de Valencia. No hay más noticias que señalar. El Alto Mar examinó la situación, hallándola totalmente satisfactoria y formulando plan que se ha de llevar a cabo horas inmediatas.

En mi conversación con el Comandante General se me ha dicho que en quinta y sexta Divisiones ha habido ligero tiroteo. En Sigüenza, nuestras fuerzas avanzaron con poca resistencia, ocupando el pueblo de San Andrés del Congosto. En El Escorial, enemigo atacó duramente en Robledo de Chavela, continuando el tiroteo todavía al anochecer. El enemigo ha tenido bastantes muertos y se han cogido quince prisioneros. Continuaba el tiroteo en Madrid. A causa del mal tiempo, también ha habido pocos vuelos de aviación, y el terreno está sumamente húmedo y encharcado, no se ha avanzado tampoco, más que tomar un caso dentro de Madrid, en frente de la perfumería Gual y frente también a la Cárcel Model.

El Alcalde de Belchite me escribió una carta que demuestra un ingenio muy grande. En ella me dice que me han hecho los vecinos de aquel pueblo para que me meta tanto con él. "Cuando dice Vd. en sus charlas hasta en Belchite se sabe la palta que les han dado a los repugnantes marxistas, tenga en cuenta que aq se la dimos antes. Casi nadie se acordaba del dicho del dúo de "La Africana", pero Vd. lo ha rejuvenecido..." Hasta en Belchite saben también que este movimiento regenerador y dignificador de España lo hasta el final, sobre todo contando con gente como esos habitantes de Belchite, que también han demostrado su españolismo.

De dicha barriada ya hay un proyecto en manos del señor Gobernador.

Se construirán unas 60 casas, distinguiéndose algo —externa e internamente — las que pertenecerán a empleados modestos de las de los obreros, pues siempre aquéllos tienen más relaciones que no éstos, pero, no obstante, sin diferencias esenciales.

De las citadas 60 casas, se darán dos gratuitamente: una, al mejor obrero, la otra, al mejor empleado modesto.

En cuanto a las restantes —siguiéndonos nuestra primera autoridad civil—, los obreros y empleados que las ocupen pagarán mensualmente una cuota en concepto de alquiler, y al cabo de cierto número de años, los que se fijen, las casas serán de la propiedad de ellos.

Mientras haya paro obrero involuntario, se destinarán las cuotas de los alquileres de las casas baratas a aliviar el mismo, cuando no lo haya, quedará a beneficio del Estado.

Nos añadió que mañana —hoy— empezarán a trabajar 100 obreros en el glacis de Santa Catalina, en las obras de rectificación del camino vecinal y cerca del Baluarte del Príncipe, para deshacer unos desmontes.

También nos dijo el señor Torres Bestard que se construirá un Campo de Deportes, con dependencias anexas al mismo, detrás del Instituto.

En el solar donde se construye el edificio del Gobierno Civil, trabajan ya dos grupos de obreros, uno de día y el otro de noche.

Tuvo palabras de recomendación para que, el día que correspondiera, se observe rigurosamente lo dispuesto relativo al plato único, ya que, de esta (Continúa al final de la primera columna de la 3.ª página)

LA HEROICA MUERTE DE VARIOS OFICIALES DE MARINA ASESINADOS POR LOS ROJOS EN LA CARCEL DE MALAGA

Acaban de conocerse datos precisos sobre la forma en que murieron los oficiales del "Sanchez Barcaiztegui". Llegó este buque a Málaga después de sublevarse la tripulación con sus jefes, en la mañana del 20 de julio, y al anclar destacó un bote, que desembarcó a los oficiales prisioneros. Eran el comandante don Fernando Basterreche y el segundo don Rafael Cervera, acompañados algunos otros y quedando a bordo otros oficiales en calidad de detenidos. Fueron llevados seguidamente a la Casa del Pueblo, y después a la cárcel bajo una lluvia de amenazas e insultos de las turbas que llenaban las calles.

La vida de estos héroes de la Marina española durante los días que estuvieron en la cárcel, merece ser admirada por todo buen español, pues en todo momento dieron ejemplo de verdadero espíritu de compañerismo, conservando hasta el final la fe en Dios, una confianza absoluta en el glorioso Ejército de su Patria y toda su entereza, dignidad y patriotismo, por lo que se hicieron querer de todos sus compañeros de cárcel, sin excepción.

Si no fuese ya glorioso el apellido de don Rafael Cervera en la Historia española, lo sería al conocerse los últimos momentos de este mártir de la Patria. Cervera no se separó de su comandante un sólo momento; dormía, o mejor dicho velaba, en el suelo, sobre una mala colchoneta, al cuidado del jefe, que yacía enfermo, llevándole los alimentos y medicinas. El cuidó de arreglarle el lecho y de lavarle en los días en que el enfermo no podía moverse; fregó el suelo de su habitación y, cuando atravesaba el patio entre los demás presos, sin calzado y sin camisa, llevándolo en la mano un balde de agua sucia y alrededor del cuello una cadavérica en la que pendía una medalla que nunca le faltó, siempre amable y sonriente, despertaba la admiración y el respeto de todos.

El día 10 de agosto fueron trasladados los oficiales a un buque, en el que continuaron presos hasta que hu-

bieron de comparecer ante el Tribunal formado para juzgarlos. Al declarar, el señor Basterreche quiso asumir toda la responsabilidad, al objeto de salvar a sus subordinados, pero todos ellos se hicieron solidarios de la actitud del comandante, afirmando unánimemente que habían acordado alzarse contra el Gobierno de Madrid, por considerar que tal era su deber hacia la Patria.

El 21 de agosto fueron llevados a la cárcel el señor Basterreche y el señor Cervera, acompañados por los oficiales don José Fuyera, don Juan Soler, don Manuel Sáiz, don Fernando Barreto, don Fernando Bustillo, don José Garcés, don Juan Araoz, don Tomás Silvestre y don Vicente Oñes. Todos ellos pidieron los auxilios de un sacerdote, asistiéndoles un Padre que se hallaba preso en la cárcel. Los ilustres marinos se confesaron con la sonrisa en los labios y la tranquilidad de haber cumplido su deber, y esperaron la muerte, con el corazón sereno.

Testimonio de ello es la siguiente frase de Cervera: "No cabe mayor dicha; mañana en un momento al cielo". Y don Fernando Barreto, al ver que daban las cinco y media de la mañana sin que se hubiese cumplido la sentencia, fijada para las cinco, exclamó: "Hasta en esto son imputables; nos han robado media hora de cielo".

A las seis se cumplió la sentencia. Desfiló en primer lugar y con paso firme y sereno, don Fernando Basterreche, a quien acompañaban con la misma entereza don Rafael Cervera y don José Fuyera. Sonó la primera descarga y cayeron tres héroes por tierra, mientras tres almas se elevaban al cielo igual que las de los demás compañeros que con ellos murieron por España.

Las sonrisas, que raras veces se veían en aquella cárcel, desaparecieron al morir don Rafael Cervera, y a los pocos días se trocaron en gestos de terror y tristeza motivados por los acontecimientos que se sucedieron. (De "Gaceta de Tenerife").

EN PALMA

Falange Española de las J. O. N. S.

Servicio de radio. Nota. — Rogamos a nuestros oyentes se sirvan tomar nota de que el horario de nuestras emisiones experimentales es, hasta nuevo aviso, el siguiente:

En onda normal, de 485 m. A las 12'00 y a las 18.30. En onda extra-corta, de 42,5 m. A las 23.00, advirtiéndose que la puntualidad de esta emisión no será rigurosa, pues no la empezaremos hasta que el Excmo. Sr. General don Gonzalo Queipo de Llano termine su acostumbrada alocución. ¡Arriba España!

Palma, 23 de Noviembre de 1936.

De la Alcaldía

El Alcalde, señor Zaforteza, al recibir ayer a los periodistas nos manifestó que seguía trabajando en los diferentes asuntos municipales, especialmente en resolver, lo más pronto posible, la cuestión del paro obrero.

Por cierto, nos dijo, que he leído un editorial publicado sobre el asunto de las Casas Baratas, en uno de los diarios locales, en el que, agradeciendo los elogios que tributa al Consistorio sobre este proyecto, he de manifestar que el Ayuntamiento no puede proceder por ahora a demoler ninguna casa mientras no tenga construídas nuevas viviendas donde alojar a toda la población, lo mejor posible.

En el proyecto de nuestra barriada de Casas Baratas, que se hará muy pronto, se edificarán cuatro manzanas de viviendas, dos para obreros manuales y otras dos para empleados modestos.

Este proyecto fué aprobado totalmente por el Excmo. Sr. Gobernador Civil, con quien vamos de perfecto acuerdo en todos los asuntos.

Además de esta obra, probablemente mañana, se empezará también a arreglar los caminos cercanos al

(Viene de la 2.ª página)

te modo, se practica el bien por diferentes conceptos.

Terminó sus interesantes manifestaciones diciéndonos el señor Gobernador que, aunque no es de su gusto, seguirá imponiendo multas a todas aquellas personas que no secundan sus planes, en especial a los que quieran entorpecer su labor para solucionar el paro obrero involuntario, cerrando fábricas, despidiendo obreros, etc., pues, en la actual guerra, no han ganado las derechas ni las izquierdas, sino solamente y únicamente los españoles y todos los españoles, patronos y obreros.

A LA RETAGUARDIA

Hay dos guerras y debía haber una sola.

Hay dos guerras: la de las trincheras, donde se expone la vida y se juega con la muerte, y la de los ciudadanos, donde se exponen cargos y se juega con los nombres.

Hay dos guerras: la de las trincheras, noble y digna, y la de las ciudades, rastrera y torpe. Mientras en primera línea solo hay un sentir y un pensar: ESPAÑA. Y por todas partes, entre los que caen envueltos en el cieno de las trincheras, solo se oye: ESPAÑA. Y los que ya nos miran desde el cielo, cantan en su sino de triunfo: ESPAÑA.... En la retaguardia, hay una guerra sórdida y miserable, en que se empuja y se trabaja arteramente por medrar y subir, por colocarse y brillar.

No acaban de comprender estos héroes de retaguardia la solemnidad de esta hora, y se aprestan, diligentes y ufanos, a encumbrarse gateando por las espaldas de los caídos, hasta los puestos que les correspondían a los que han dejado la vida por la patria. Afanados en tiquis miquis de café y de vieja política, preocupados tan solo por el chisme frívolo o el infundio de última hora, se aprovechan del escabel de unos partidos, que dan sangre sobrada en los campos, para vivir ..... alegremente.

Aquellos, los primeros solo dan su nombre para que su madre sepa cuándo han caído, o para dejarlo prendido en la lápida humilde que los cubre.

Estos, los de retaguardia, sueñan con oroneles, cargos y vanaglorias: con que su nombre suene: con dejarlo gravado en la tinta fresca del diario.

Hay dos guerras, y no debía haber más que una: la de las trincheras, donde solo se piensa en

ESPAÑA

(Copiado del diario tradicionalista de San Sebastián "La Voz de España".)

LA REPARACIÓN DEL «GRAVINA»

El "Gravina" apareció y fondeó en Casa-Blanca a la caída de la tarde del día en que tuvo lugar el combate con el "Cervera". Ofrece los siguientes desperfectos: En babor proa encima de la segunda fila de mirillas y a la altura de la séptima de éstas presenta un agujero de unos 50 cms. producido por explosión. Ofrece la característica de que los bordos del agujero van hacia el exterior, lo que hace suponer que el proyectil entró por la cubierta y al hacer explosión en el interior echó hacia fuera los bordos de la plancha.

En la chimenea de proa y en la banda de estribor tiene ocho o diez agujeros por explosiones en cubierta y de tres o cuatro centímetros de diámetro cada uno. En la cubierta hay destrozos de más importancia y es donde se sintieron más los efectos de los proyectiles. Estas averías han sido vistas sobre el barco por uno de los obreros que intervino en la reparación y amigo de quien da esta información. Se terminó pronto la reparación de la banda y chimenea y continuó la de cubierta que habrá terminado el día 9. Dichas reparaciones se han hecho de muy mala manera hasta el extremo de que la tripulación no está contenta y dicen que los han timado para no hacer nada bueno ni seguro.

Un maquinista del "Gravina" ha dicho que sólo tiraron un cañonazo contra el "Cervera", contra el que no podían luchar por la diferencia de alcance de la artillería y corroboró lo ya conocido de que si el "Cervera" se les aproximó fué porque se engañaron creyendo que era un barco francés; mas cuando se apercebieron que era el barco enemigo huyeron envueltos en cortinas de humo, no obstante lo cual sufrieron los efectos de la artillería del "Cervera" con gran desmoralización y pánico por parte de la tripulación.

Mandaba el barco un capitán de la marina mercante por no farse del marino de guerra que lo ejercía, y cuando sufrieron el desastre el Comité de a bordo, verdadero dueño del barco, destituyó a ambos marinos desembarcándolos en Casa - Blanca. En el barco iban dos Alféreces de navío, uno de ellos procedente de la marinería y ascendido por el Comité dándose el caso de que a ese Alférez le respetan bien poco. Quien manda es el Comité, compuesto por cuatro comunistas, quienes se relacionan directamente con el jefe de la flota y con el Ministro.

La tripulación va sucia y mal vestida, pero tienen mucho dinero y han ofrecido gran cantidad a las tripulaciones de barcos pesqueros por si quieren embarcarse con ellos. Han pagado muy bien los víveres que les han suministrado, aumentando la cantidad pedida, pues les decían los proveedores que el dinero español vale muy poco en la zona francesa, aprovechándose del momento y llegando a cobrar grandes cantidades por víveres malos y escasos.

FANJUL MATO DE UN TIRO DE PISTOLA AL CORONEL - JEFE DEL CUARTEL DE LA MONTAÑA QUE ORDENO LA RENDICION

Fernando Ors, enviado especial de "Diario de Navarra" en el frente de Somosierra, comunica, desde Cerezo de Abajo, interesantes detalles de algunos de los sucesos acaecidos en Madrid bajo la tiranía de los rojos y que le han sido facilitados por los hermanos Corujedo, detenidos en la Cárcel Modelo hasta el 20 de agosto, en que fueron puestos en libertad por su condición de ciudadanos extranjeros.

Estos señores salieron de Madrid el 11 del pasado septiembre, hacia Francia. Ahora han acudido al frente de Somosierra, incorporados a las fuerzas nacionales como falangistas.

A ellos debo, por tanto, el emocionante relato de las trágicas etapas epifónicas que se suceden en Madrid. Refieren que el cuartel de la Montaña se rindió por imposición del coronel que estaba al frente de aquellas fuerzas.

El general Fanjul porfió energicamente contra tal decisión, opuesta a lo que él estimaba incalificable traición. Cuando el coronel ordenó que se levantara bandera blanca, para rendirse a los revolucionarios, Fanjul hizo fuego con su pistola contra el coronel que pagó con la vida su falta de patriotismo.

En el cuartel de la Montaña se encontraban 198 falangistas, que antes de rendirse hicieron fuego contra las milicias rojas, que se disponían a asaltarlo, a las que les ocasionaron 360 bajas.

Los falangistas tuvieron un muerto y quince heridos, y hubiesen seguido resistiendo, pero unos soldados favorecieron la entrada de los comunistas en el cuartel y denunciaron que todos los soldados que no llevan emblemas en la guerrera eran fascistas, y por esa cobarde delación pudieron ser reconocidos 120 afiliados a Falange, que fueron asesinados.

El cuartel de la Montaña fué tomado por las milicias rojas y guardias de Asalto. Los cadetes, con unos veinte oficiales, se suicidaron antes que rendirse y entregarse al enemigo.

En la Cárcel Modelo había cuarenta y tantos sacerdotes detenidos, entre ellos el Padre Gafo, que vivía todavía cuando los hermanos Corujedo fueron puestos en libertad.

La cárcel fué incendiada y los

DEL EXTRANJERO

(Servicio radiográfico)

La situación de Madrid

La gente se resiste a evacuar sus casas, por la convicción de que serán saqueadas

Salamanca. — Aunque la mayor parte de la población civil de Madrid, a pesar de la insuficiencia de los víveres y de la falta completa de pan, leche, combustible, prefieren quedarse en la capital, porque están convencidos de que, tan pronto como dejen sus casas, lo que poseen será robado por los marxistas, y porque se hacen cargo, por otra parte, de que todos cuantos huyeron tuvieron que sufrir lo indecible, debido a la insuficiencia de los medios de transporte, el consejo de defensa de los rojos dió ahora la orden de que toda la población civil evacue la capital. Ya ha empezado la salida de todas las mujeres, de los niños, y de los ancianos y hombres no combatientes.

Los jefes bolcheviques declaran que su decisión obedece al deseo de ahorrar a la población civil un peligro innecesario, pero la verdad es que se trata del grave problema del hambre. Casi todos los restaurantes han anunciado que, debido a la falta de víveres, no pueden servir a sus clientes. La población, que está sufriendo grandes privaciones, se halla muy deprimida. Además, el hecho de que la mayor parte del pueblo de Madrid desea que se entregue la capital a los nacionales pone en situación difícil a los jefes rojos en sus intentos de defensa. Así es que, al evacuar a la población civil, disminuyen las dificultades del aprovisionamiento, y esperan mejorar la moral de los milicianos, una vez que las familias de éstos se encuentren en seguridad. Sin embargo, la evacuación no es cosa fácil, porque muchísima gente, por los motivos que se ha expuesto, hacen

marxistas dijeron que los autores habían sido los mismos presos de derecha.

El edificio ardió por la parte de los almacenes, en cuyo sitio no había ningún detenido, siendo los elementos de la FAI y CNT los que provocaron dicho incendio, ya que de ese modo encontraban medios para intentar justificar la bárbara represión, en la que encontraban la muerte las personas de más significación que se hallaban presas.

El primero en ser fusilado después del incendio fué Esteban Matorra, antiguo secretario del partido comunista, que asqueado de la conducta de éstos denunció desde el periódico "Ya" las vilezas de los dirigentes de aquella organización y se pasó a los Sindicatos Católicos.

Después fueron asesinados Mol-des, Orellana, Florián, Miranda y Marina, destacados afiliados de Falange, e inmediatamente Buzarco y Rivagorda, antiguos anarquistas y supuestos autores del atentado contra Ortega y Gasset.

Los hermanos Corujedo relatan también el asesinato de Julio Ruiz de Alda y de su chófer el negro Pereira, y de Albiñana.

Dicen que lo que se hizo con ellos fué algo de lo más cruel y terrible que se puede referir, pues a hachazos les fueron mutilados brazos y piernas y como consuelo a la espantosa agonía fueron asesinados delante de ellos una porción de falangistas. El fusilamiento de Melquiades Alvarez tuvo lugar en la Cárcel, y del general Capaz en la Ciudad Universitaria.

Continuamente hay manifestaciones de mujeres con el grito único de "Comunismo, sí. Frente Popular, no".

En su desesperación los rojos, al tener noticias de los éxitos de nuestras fuerzas en los diferentes frentes, manifestaban su hostilidad hacia los republicanos, a los que acusan de los desastres, de los cuales poco a poco se iban enterando. Aún de los mismos socialistas no se fían, porque Prieto estaba estrechamente vigilado en el Ministerio de Marina, que es donde la pandilla comunista acosumbra a reunirse, después del bombardeo por nuestra aviación del Ministerio de la Guerra, pues alguna nave de la que da a Prim quedó destruida. (De "Gaceta de Tenerife").

(De "Gaceta de Tenerife").

La intensificación de la propaganda soviética en el Oeste de Europa

Se organizará en Barcelona

París. — La intensificación de la propaganda soviética en el oeste de Europa es anunciada por el periódico parisiense "Le Matin", que escribe que una oficina de la policía secreta rusa "GPU" será establecida en breve en Barcelona, desde cuya ciudad extenderá sus operaciones a las naciones vecinas y añade que en dicha oficina trabajarán los funcionarios más experimentados.

"Le Matin" indica algunos nombres de dichos funcionarios: Dure y Volet estarán encargados de las operaciones en Francia; Antao, de las en Portugal; Satto y Bonini, de las en Italia.

Todos los grupos secretos de la GPU —añade el citado periódico— recibirán sus instrucciones desde Barcelona, donde se ha convocado a sus jefes respectivos para celebrar una conferencia, el día 30 de Noviembre actual. Los pasaportes falsos y otros documentos serán en adelante fabricados en Barcelona, en vez de Viena, Praga y Zurich, como se había hecho hasta ahora.

Moscú espera, con la creación de esta oficina de la GPU en el oeste de Europa —termina diciendo "Le Matin"—, que los agentes de los soviets podrán obrar con más rapidez y más eficacia en el cumplimiento de sus tareas. Los documentos referentes a Trotsky, que fueron robados recientemente del piso del profesor holandés Posthumus, en París, han sido trasladados a Barcelona.

¡Pronto, el auténtico libro de la guerra!

MALLORCA CONTRA LOS ROJOS

Páginas apasionantes, debidas a la pluma de F. Ferrari Billoch.

Prólogo del Conde Rossi

Documentación — Interés — Cerca de 250 páginas — Más de 60 grabados.

PRECIO 3 PESETAS

# Ultimas noticias

(Servicio de «Radio Mallorca»)

## Más oro español al extranjero

Durruti no fué muerto en combate, sino asesinado

Radio Milán, a las 23: Radio Berlín dice que se sabe fueron desembarcadas en Southampton 150 cajas de oro procedentes del Banco de España.

En Barcelona hubo una gran reacción de los anarquistas, al saberse que Durruti no fué muerto en combate, sino asesinado. Se recrudecieron los asesinatos y atrocidades cometidas por los anarquistas, que se han impuesto en la ciudad condal.

## Detención de un periodista portugués

Una velada a beneficio del Ejército español en Lisboa

Radio Club Portugués, a las 2: Montevideo. — Ha sido detenido por los rojos españoles un periodista uruguayo, que fué encerrado en la Casa de Campo. Nos permitimos la libertad de aclarar que este periodista no fué detenido en la Casa de Campo, sino un poco más al norte y que actualmente no se halla detenido en aquella sino en Pozuelo.

Madrid. — El periodista uruguayo detenido por los rojos, será puesto en libertad y acompañado por los mismos hasta la frontera.

Lisboa. — Se está preparando una velada de Juegos Florales a beneficio del Ejército nacional español, en el que tomarán parte elementos españoles y portugueses.

## Los rojos atacaron en Almuédvar y tuvieron grandes pérdidas

Avances de los nacionales en el frente de Guadalajara

Radio Club Portugués, a las 2:

## LA SITUACION INTERNACIONAL ANTE LA GUERRA DE ESPAÑA Y EL FUSILAMIENTO DE ALEMANES EN RUSIA

### La actitud de Inglaterra y Francia

El Gobierno norteamericano ordena a su Cónsul en Barcelona que evacue dicha ciudad

Radio Milán, a las 23 horas: Varsovia. — El periódico "ABC" dice, en un artículo, que desenmascarará la política que siguen los bolcheviques en Europa.

Londres. — Existen divergencias entre Inglaterra y Francia acerca del reconocimiento del estado de guerra civil en España.

Francia se niega al reconocimiento, y el Gobierno inglés enviará delegados cerca del Gobierno de Burgos para que averigüen, detalle por detalle, cuanto sucede en la guerra civil actual.

Además el Gobierno inglés ha tomado medidas para la evacuación de los súbditos británicos que residen en Barcelona.

El Gobierno norteamericano dió instrucciones a su cónsul residente en Barcelona para que la evacue lo antes posible.

## Alemania e Italia no tolerarán que España se convierta en una colonia de Rusia

Chile y Perú van a reconocer al Gobierno de Franco

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

Londres. — Parece que los Gobiernos de Chile y del Perú van a reconocer al del General Franco.

París. — Desde el punto de vista internacional, el reconocimiento del Gobierno del General Franco por parte de Italia y Alemania, no quiere decir que tales naciones queden en completa libertad para apoyar al Gobierno nacional español, sino que deben observar la más completa neutralidad.

No obstante, ni Alemania ni Italia están dispuestas a tolerar una intervención de Rusia en ninguna nación mediterránea y tampoco a que España se convierta en una colonia rusa.

Los rojos españoles van recibiendo, no obstante, armas y municiones, y últimamente han recibido material mejicano y francés.

## El comunismo es declarado fuera de la ley en Estados Unidos

Se reunió el Comité de no intervención

Radio Club Portugués, a las 2: Washington. — El senador Hoare ha declarado que ha sido declarado oficialmente el comunismo fuera de la ley. Son perseguidos los extranje-

Berlín. — Según noticias de España, los rojos intentaron un ataque en Almuédvar y sufrieron importantes pérdidas.

Los rojos dejaron, además de numeroso material, que fué cogido por los nacionales, más de 200 cadáveres.

En el frente de Guadalajara, realizaron los nacionales importantes avances, habiendo recogido al enemigo gran cantidad de material de guerra.

Sevilla. — Los rojos intentaron un ataque sobre Espinosa de los Monteros, de la provincia de Santander, siendo completamente rechazados.

Los nacionales han atacado hoy a los marxistas en el sector de Alcuérriga.

## Ya han llegado a Salamanca los Embajadores alemán e italiano

Los nacionales detienen a un vapor noruego

Radio Tenerife, a las 2: Salamanca. — Lo mismo que en Sevilla, han llegado a esta capital los Embajadores alemán e italiano.

La población les recibió afectuosamente, siendo esperados por una gran multitud, que les aclamó frenéticamente.

Berlín. — El Gobierno de Valencia ha publicado una nota en la que se ataca duramente a Alemania e Italia.

Madrid. — Un buque noruego fué detenido por los nacionales: se dirigía a Valencia. Fué registrado y se le obligó a entrar en el puerto de Vigo.

Berlín. — El Gobierno de España ha designado ya al que ha de ocupar la Embajada del Gobierno nacionalista en Berlín.

ros que intentaban difundir estas ideas en los Estados Unidos y son enviados a sus respectivos países.

Londres. — Se reunió el Comité de no intervención en los asuntos de España para tratar de la vigilancia de los puertos españoles. Los representantes de Alemania, Italia y Portugal dicen que es preferible, para que la vigilancia resultara completa, que se hiciera extensiva a los aeródromos.

París. — Existe, según noticias, en cierta población, un regimiento francés, reclutado para ir al frente de Madrid. No es realmente un regimiento, puesto que sus componentes no son soldados, sino milicianos. Así es como cierta gente entiende la neutralidad.

## Las miradas internacionales, sobre los acontecimientos de España

Un artículo de la "Livre Belgique"

Radio Club Portugués, a las 2: Bruselas. — Todas las miradas están dirigidas a los acontecimientos que actualmente se suceden en España. Los movimientos experimentados allí, han ocasionado serios cambios en las cotizaciones de bolsa.

El periódico "Livre Belgique" hace la pregunta: "¿A dónde iremos a parar?". La atención —dice— está fija sobre Londres, como si allí residiera la clave para que los asuntos de España tuviera un buen desenlace.

Añade el citado periódico que es necesaria una intervención enérgica de la Sociedad de Naciones, que nunca tuvo ni se encontró ante una necesidad de intervenir tan perentoria como ahora.

## La persecución de los alemanes en Rusia

Reina en Alemania la mayor indignación

Radio Club Portugués, a las 2: Un periódico escribe que en toda Alemania reina la mayor indignación por haberse sabido que va a ser fusilado un ingeniero alemán, temiéndose un serio conflicto.

Varsovia. — La policía secreta de la Tcheka continúa su tenaz persecución contra los súbditos alemanes residentes en Rusia. Se cree que llegará a 20.000 los súbditos germanos residentes en la U.R.S.S.

Stokolmo. — Toda la prensa comenta con grandes titulares la detención de súbditos alemanes efectuada en Rusia y que haya sido condenado a muerte un famoso ingeniero alemán.

Dicen que es necesario que se forme un frente anticomunista y que la

cruzada internacional contra la ola comunista se active y lleve a cabo.

## Inglaterra, neutral

La actitud de Francia

Radio Club Portugués, a las 2: París. — Esta tarde ha acordado el Gobierno francés no reconocer la guerra civil de España.

Por tanto, no reconocerá como beligerantes a ninguna de las dos partes en lucha.

## LA LUCHA EN MADRID

### Se reanuda la actividad

Los nacionales toman la estación del Norte

La aviación nacional reanudó nuevamente su actividad.

Los nacionales hoy se apoderaron de la estación del N., huyendo todos los rojos que allí se encontraban.

### Nuevo bombardeo de Madrid

Una bomba de gran potencia en la Puerta del Sol

Radio Club Portugués, a las 2: Madrid. — El Ministro de la Guerra, en su parte oficial, parece que ha estado de acuerdo con el que han facilitado los nacionales, pues en él asegura que no ha habido movimientos de tropas en el sector de Madrid debido al mal tiempo reinante.

Radio Club Portugués, a las 2: Salamanca. — El Gobierno nacio-

## HA SIDO TORPEDEADO Y HUNDIDO EL CRUCERO ROJO «MIGUEL DE CERVANTES»

### La primera noticia se tuvo por Radio Milán

El hecho ocurrió a la entrada del puerto de Cartagena

Radio Milán, a las 23: Dice "Radio Berlín" que el crucero rojo "Miguel de Cervantes" fué torpedeado a la entrada del puerto de Cartagena.

### Falsa acusación del Gobierno rojo

Su Embajador en Londres visita al Ministro de Negocios Extranjeros británico

Radio Club Portugués, a las 2: Londres. — El Embajador rojo de España en Londres visitó al Ministro de Negocios Extranjeros y le comunicó que el crucero "Miguel de Cervantes" había sido torpedeado por un submarino extranjero.

Parece que el citado Embajador desconoce por completo existen otros barcos de guerra, como los torpederos, los cañoneros rápidos y hasta alguna que otra lanchita debidamente preparada, que, aunque no del to-

## IMPRESIONES TRANSMITIDAS ESTA MAÑDRUGADA POR RADIO CLUB PORTUGUES

Radio Club Portugués, a las 2: Respecto a la situación militar, poco podemos decir.

Continúan las operaciones en el mismo estado de días anteriores, debido al mal tiempo, y continúa sin poder actuar la aviación, actuando la artillería con bastante dificultad, pues la falta de visibilidad de los objetivos entorpece grandemente su labor.

Como es sabido, partieron de Portugal, hacia Talavera de la Reina, 13 camiones transportando material sanitario, ropas, municiones de boca, etc., con destino a las tropas nacionales que se hallan en el frente de batalla.

Han sido amablemente recibidos por el Alto Mando, y después, invitados por éste, han visitado los enviados portugueses los diferentes frentes del sector de Madrid, de donde nos comunican que la situación de las tropas es inmejorable, que la moral de que gozan es elevadísima y que después de haber visto lo que han visto, vienen completamente convencidos de que el Ejército nacional tiene el asunto por demás ganado, pues no ha de tardar la capital de España en caer en poder de los nacionales y, con ésta, dado el alto espíritu combativo de las tropas y la confianza que tienen en sus magníficos jefes, no han de tardar también en caer las demás provincias que están en poder de los rojos.

Hay que tener en cuenta que Madrid es una capital que tiene un millón de habitantes y que se tomará a su debido tiempo, pero el pueblo

## LA EVACUACION DE MADRID ES EL UNICO PROBLEMA DE QUE SE OCUPA AHORA LA JUNTA DE DEFENSA DE LOS ROJOS

Una bomba de los nacionales estalla en el Ministerio de la Guerra y produce un gran incendio

Comunicado oficial

Ha sido ocupado, en el sector de Sigüenza, el pueblo de San Andrés del Congosto

Comunicado oficial del Ejército del norte, facilitado a las 21 horas del

nal ha comunicado al Gobierno británico que es falso lo que dice el Gobierno rojo acerca de que Madrid será completamente destruido.

Madrid. — Un nuevo bombardeo ha sido efectuado por la aviación nacional sobre el centro de la ciudad, siendo el principal objetivo el Ministerio de Marina y Aire.

Cayó una bomba de gran potencia en la Puerta del Sol.

### Continúa la lucha

Coches y camiones a Madrid

Radio Tenerife, a las 2: Sevilla. — La lucha continúa en Madrid, en los alrededores de la Cárcel Modelo.

Madrid. — La artillería nacional sigue bombardeando Madrid, especialmente el sector de Rosales.

Londres. — El Gobierno rojo de Valencia ha enviado a Madrid todos los coches y camiones que tenía disponibles.

nelaje del "Miguel de Cervantes", tienen la potencialidad necesaria y son capaces de hacerle frente, y, en último caso, hasta torpedearle.

Por eso es que convendría que este Embajador se diera cuenta de si pueden o no los nacionales haber torpedeado el "Miguel de Cervantes" con las fuerzas marítimas de que disponen, y no atropellarse en acusar tan pronto a cualquier nación extranjera.

## Los nacionales disponen de varios submarinos

El "Miguel de Cervantes" recibió dos descargas de torpedo

Radio Tenerife, a las 2: París. — El representante del Gobierno rojo en Londres se entrevistó con el Ministro de Negocios Extranjeros inglés, Mr. Eden, comunicándole que había sido hundido el crucero "Miguel de Cervantes".

El crucero "Miguel de Cervantes" recibió dos grandes descargas de torpedo.

Se afirma que los nacionales disponen de varios submarinos.

## ASEGURESE

contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en "La Previsora Mallorquina" entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto.

Francisco Sancho, 35 Telf. 2524

## MOTOR 10 H.P.

Compraría de ocasión en perfecto estado. Formator, 51. Teléfono 2900.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Debido a que nos vemos obligados a adelantar la hora de tirada del periódico, las esquelas mortuorias sólo se admitirán en esta Redacción hasta las ocho de la mañana.

za, se ha ocupado, sin resistencia parte del enemigo, como consecuencia del quebranto sufrido en anteriores, el pueblo de San Andrés del Congosto.

En las restantes Divisiones, ha registrado novedad alguna.

La situación actual, en su conjunto, no ha sufrido modificación.

## Boletín del Cuartel general del Generalísimo

Pequeñas operaciones en Madrid

Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo, con citas llegadas hasta las 20 horas día 23 de Noviembre de 1936:

Ejército del norte:

5.ª División. — Sin novedad.

6.ª División. — En el frente Cantábrico, fuego de fusilería cañón.

7.ª División. — En el frente de Escorial, el enemigo atacó Roldán de Chavala, siendo rechazado grandes pérdidas, cogiéndosele prisioneros. En el frente de Madrid se llevaron a cabo pequeñas operaciones para consolidar y mejorar posiciones ocupadas.

8.ª División. — Sin novedad.

División de Soria. — En el frente de Sigüenza, para rectificar posiciones, se realizó un avance, ocupando San Andrés de Congosto, sin resistencia, pues el enemigo, castigado días anteriores, no demostró actividad alguna.

Ejército del Sur. — Se llevó a cabo reconocimiento ofensivo en varios puntos, cogiendo al enemigo 20 muertos.

## Noticias oficiales de Salamanca

Incendio del Ministerio de la Guerra por la explosión de una bomba de nacionales. — El Alto Mando encuentra plenamente satisfactoria situación. — El único problema que se ocupa la Junta de Defensa roja es la evacuación de Madrid.

Extracto de noticias oficiales Salamanca:

Nuestra aviación bombardeó, con formidable eficacia, el Ministerio de la Guerra, cayendo una bomba de gran potencia en el patio cuadrado convertido en depósito de municiones y víveres. La explosión fué enorme.

Se produjo un gran incendio y se llamase se observaron a gran distancia.

También fué bombardeado un convoy de víveres en la carretera Madrid a Valencia.

El Alto Mando, reunido para cambiar impresiones, ha encontrado plenamente satisfactoria la situación. La evacuación de Madrid es el único problema de que se ocupa ahora la Junta de Defensa madrileña.

Sobre la concentración de automoviles en Madrid, de que hemos dado ya cuenta, se añade ahora la disposición de que todas las provincias rojas procuren automóviles y camiones a la capital para su evacuación.

Las organizaciones obreras han dejado de cooperar en la defensa de Madrid para organizar la evacuación. La Defensa pesa únicamente sobre la Brigada Internacional.

## SINGULAR FUNCION OPTIMISTA PRO COCINAS ECONOMICAS

Teatro Lírico, miércoles, 25, noche con CORO FEMENINO de F. E. L.

## VENDO FINCA

muy bonita, de cuatro viviendas, construcción terminada, frente parada de tranvía. Da interés de 5 % neto. Gran ocasión por tener que embarcar. Informes: Aragón, 297 entresuelo de la recha.